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Jueves 18 de enero de 2018 

SECRETARIO 

Levanta Plantón de Segob y lo Traslada a Sagarpa. -La Coordinadora Nacional 
Plan de Ayala Movimiento Nacional (CNPA- MN) decidió levantar el plantón que 
mantenía desde el lunes pasado afuera de la Secretaría de Gobernación (Segob) al 
instalarse una mesa de negociación para la atención de sus demandas. El vocero 
de la CNPA-MN, Daniel Zuñiga Mal donado, informó que se traslada el plantón a la 
Secretaria de Agricultura pues su titular, José Calzada, debe escuchar la opinión 
de Indígenas y Campesinos por tal motivo, hoy estaremos en sus oficinas exigiendo 
nos atienda personalmente, México puede ser autosuficiente, pero se requiere 
impulsar la producción campesina. –La Calle 11 

 

 
 

MONITOREO 

Difundido el 17 de enero 2018 

SAGARPA 

Entrevista a Enrique Sánchez Cruz, director en jefe del SENASICA con 
Patricia Betaza y Omar Cepeda (México al Día, Canal 22) 
 
    Patricia Betaza, conductora: Nos da gusto comunicarnos con Enrique Sánchez 
Cruz, él es director en jefe del Servicio Nacional de Sanidad, Inocuidad y Calidad 
Agroalimentaria, el SENASICA, para hablar sobre este reconocimiento de EU a 
México como un país libre de fiebre porcina clásica. Esto es muy importante, 
muchísimas gracias por tomarnos la llamada, antes que nada, Enrique, pues para 
los productores de este país. 
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    Enrique Sánchez Cruz, director del SENASICA: Hola Patricia, sí, por supuesto. 
Buen día muchas gracias por la oportunidad de platicar contigo con Omar y con todo 
tu público sobre el tema. Sí la porcicultura en México es una actividad muy 
importante, un número muy grande de productores de unidades porcícolas, de los 
casi 190 que formamos los países del mundo México es el quinceavo productor de 
cerdo, somos un gran consumidor y poco a poco hemos ido avanzando en 
conquistar mercados internacionales. Esta es una muy buena noticia para México 
porque el reconocimiento de EU manda un mensaje muy importante al mundo, ya 
nos reconocen otros países: Canadá, Chile, Corea, China, pero el mercado 
norteamericano para nosotros es muy importante, por la cercanía, el flete, las 
condiciones que hemos venido construyendo durante tantos años con este vecino 
país del norte. Estamos muy contentos y la instrucción del señor secretario es que 
ahora trabajemos junto con los porcicultores para ir por el mercado, seguir 
avanzando en el abasto nacional, la tarea no es poca, hay muchas cosas que hacer, 
pero vamos avanzando, Patricia y estamos muy contentos por esta enorme y muy 
buena noche para México. 
    Omar Cepeda, conductor, Conductor: Claro, en ese sentido, este comercio 
con los EU ¿Cómo se está cuadrando? ¿Cómo está impactando en el tema del TLC 
y la renegociación? Ya que, con esta certificación, este reconocimiento de México 
como país libre de fiebre porcina, pues seguramente tendrá impactos positivos. 
    Enrique Sánchez Cruz: Se abre el mercado muy interesante, una posibilidad, 
México tiene más de 400 plantas productoras de TIF, de esas 49 están 
especializadas en la producción de cerdo a lo largo y ancho del país, siete de ellas 
tienen ahorita autorización para exportar a EU. A partir de esta publicación, las 49 
plantas pueden ser, de hecho, vamos a registrarlas en la próxima semana en el 
convenio que tenemos que la Secretaría de Agricultura de los EU para que sean 
reconocidas 49 plantas como elegibles para exportar. Son de Jalisco, de Michoacán, 
de Guanajuato, de estados muy productivos de porcicultura nacional y los 
campeones productores porcícolas de México, pues tendrán la oportunidad de un 
nuevo mercado ya conquistaron muchos más, pero sobretodo tener una gran 
producción para México, el abasto nacional de calidad y de cantidad para poder 
abastecer a nuestro mercado y por supuesto exportar al mundo, que es muy 
importante. 
    Conductor: Además de que la carne de cerdo pues siempre entra también 
dentro de los beneficios, bien trataba, bien preparada, bien desarrollada dietético de 
las personas. 
    Enrique Sánchez Cruz: De primera calidad, mira, México pertenece -dentro de 
muchas organizaciones- a la Nación Mundial de la Sanidad Animal y está clasifica 
a países por su nivel sanitario, pecuario, en este caso particular, México junto con…, 
somos solamente de 181 países, cinco países que somos libres de las 
enfermedades como está que estamos platicando, la fiebre porcina clásica, esta: 
Suiza, Portugal, EU, Australia y México, es un orgullo enorme para México, esa es 
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la realidad. Hay mucho por hacer por delante, pero ya el logro ahí está, ahora hay 
que cuidarlo, porque ya no se trata de llegar y ya ponerse tranquilos, hay que seguir 
trabajando muchísimo, y es la instrucción que tenemos del señor presidente de la 
República, del secretario, para que esta política pública de fomento en el tema 
sanitario, agropecuario, en el tema de desarrollo pueda consolidarse por el bien de 
México, para lo que comentamos: alimentos sanos, en volumen y calidad, y poder 
exportar al mundo y genera mayor riqueza, somos el doceavo exportador  del 
mundo y  eso no es cosa menor. 
    Conductor: Así es, pues interesante lo que nos comentas Enrique, te 
agradecemos mucho que haya estado con nosotros en México al Día, podernos 
decir de este reconocimiento de EU a México de ser un país libre de fiebre porcina 
clásica. Muchísimas gracias, te mando un abrazo. 
    Enrique Sánchez Cruz: Muchas gracias Omar, Patricia, buen día, que estén 
bien. Estamos a la orden. Hasta luego. 
    Conductor: Hasta luego. 
http://testigos.intelicast.co/2018/01Enero18/Imagenes_17012018/17012018007631nc.mp4 
17/01/18 México al Día (Canal 22) 7:12 

Entrevista a Enrique Sánchez Cruz, titular del Senasica, sobre el 
reconocimiento de Estados Unidos a México para la importación de carne 
porcina 

17/01/2018 Entre Mercados con Lucero Álvarez C-150 (IZZI) Paga  17:21 hrs. 

 Lucero Álvarez, conductora: Esta semana le informamos que Estados Unidos 
reconoció a México como nación libre de fiebre porcina. Hoy nos acompaña aquí 
en el estudio Enrique Sánchez Cruz, director en jefe del Servicio Nacional de 
Sanidad, Inocuidad y Calidad Agroalimentaria. Qué tal, muy buenas tardes, 
bienvenido. 
Enrique Sánchez Cruz, titular del Senasica: Hola, Lucero, buenas tardes. Gracias 
por la invitación. 
Lucero Álvarez, conductora: Gracias a ustedes por acompañarnos. Vemos que 
con esta noticia se amplían los mercados de exportación para productos derivados 
del cerdo, pero también leo que las exportaciones deberían de contar con un 
certificado de Senasica, en qué consiste. 
Enrique Sánchez Cruz, titular del Senasica: Es una excelente noticia para 
México, estamos muy contentos porque se cumplió con la tarea; esto no quiere decir 
que ya terminamos, esto es para siempre, el tema sanitario tiene principio, pero no 
tiene fin. Pero es una buena noticia porque hoy por hoy a Estados Unidos le 
exportamos de varios estados de la república mexicana; tenemos 49 plantas 
registradas como elegibles para exportarle al mundo, solamente siete exportan 
Estados Unidos. 

http://testigos.intelicast.co/2018/01Enero18/Imagenes_17012018/17012018007631nc.mp4
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Y este reconocimiento de los Estados Unidos a México como país libre, abre la 
posibilidad que estás 49 plantas y algunas más de las áreas más productivas de 
porcicultura en México, como Jalisco, Guanajuato y Michoacán puedan exportar a 
Estados Unidos; pero algo más importante, es un círculo virtuoso porque ahora más 
producto en México también para el abasto nacional. 
Lucero Álvarez, conductora: ¿Cómo se tienen que blindar los productores para 
que no vuelva a llegar este padecimiento a las granjas mexicanas? 
Enrique Sánchez Cruz, titular del Senasica: El esquema que trabajábamos con 
los porcicultores de México, que, por cierto, este logro es de ellos, la autoridad 
mexicana, el gobierno de México, el secretario Calzada, las políticas públicas que 
México ha instrumentado facilitan el proceso; una campaña sanitaria y una sólida 
vigilancia epidemiológica con los porcicultores, tenemos un acuerdo muy antiguo de 
reportes tempranos de problemas. 
Cuando un problema empieza y es chiquito, puedes resolverlo; en este caso 
particular, una alerta temprana de cualquier enfermedad nuestra. México somos un 
país perteneciente a la Organización Mundial de la Sanidad Animal, somos 181 
países solamente cinco países Somos libres de las seis enfermedades más 
peligrosas del mundo. 
Una de ellas es la (inaudible), estamos hablando de Portugal, Suiza, Estados 
Unidos, México. Eso es un logro enorme de México que hay que cuidar mucho. Nos 
abre perspectivas, va a abrir el mercado bien; estamos exportando ahorita a China, 
Corea, a Japón, a Canadá, a Chile, a Guatemala, a Cuba, pero el mercado 
norteamericano es atractivo. 
Lucero Álvarez, conductora: Es importante. 
Enrique Sánchez Cruz, titular del Senasica: Son fletes cortos y permiten vender 
productos de alto valor. Los norteamericanos comen lomos, no comen piernas, no 
comen patas; aquí nos comemos la cabeza de los puercos, las patas, todo; todo el 
puerco es muy rico, por cierto. Hay que ahora promover el consumo de costillas de 
puerco mexicano en muchos mercados, y uno bien importante es Japón, Lucero. 
Fíjate, porque la carne de cerdo mexicana en Japón tiene un atractivo muy 
interesante, tiene mejor precio y es más demandada que muchas otras carnes del 
mundo del mismo producto, cerdo mexicano tiene un nivel mucho mejor. Es una 
muy buena noticia y nos va a permitir, por ejemplo, en México el consumo por 
habitante son 16.2 kilos al año, países europeos tienen el doble de ese y más. 
Aquí una oferta mayor de carne de cerdo, una buena promoción puede, al mercado 
nacional, ofertarle mayores volúmenes y seguramente mejores precios porque 
cuando aumenta su producción eso trae mejor competitividad. 
Lucero Álvarez, conductora: Enrique, la próxima se realiza la sexta ronda del 
TLCAN, ¿qué implicaciones ven en caso de no llegar a un muy buen acuerdo para 
el sector? 
Enrique Sánchez Cruz, titular del Senasica: El tema del apartado de medidas 
sanitarias y fitosanitarias va muy bien, Lucero; afortunadamente los trabajos que 
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hemos venido haciendo con Canadá y con Estados Unidos tienen historia sólida de 
los reconocimientos sanitarios y México es garante de los sistemas sanitarios. 
Ahorita hablaste de salmonella en huevo, tenemos un sistema de monitoreo junto 
con la Secretaría de Salud para garantizar que el huevo que se consume en México 
no tiene riesgo para el consumo del ser humano, y eso es bueno y estamos ligando 
a muy bien la epidemiología veterinaria con la biología humana; ¿cuántas 
enfermedades en los humanos tienen relación con los productos que consumen? Y 
en México ha venido a la baja, eso es un tema muy interesante que puedes 
comentar. 
Lucero Álvarez, conductora: Enrique, hace unos minutos platicábamos también 
sobre este acuerdo, al que le damos seguimiento, de la modernización del acuerdo 
de comercio con la Unión Europea. 
Enrique Sánchez Cruz, titular del Senasica: Sí, también. 
Lucero Álvarez, conductora: Van muy buenas las pláticas, ¿qué ven ahí? 
Enrique Sánchez Cruz, titular del Senasica: Vamos muy bien. El tema con la 
Unión Europea es que el sistema europeo son todos los países reconocidos con un 
mismo sistema, pero la discusión en el tema sanitario, la diferencia entre Alemania 
y, por ejemplo, Polonia en el tema sanitario es diferente. 
Entonces, necesitamos trabajar con esquemas de reconocimiento por regiones 
país-país y por supuesto los sistemas sanitarios de la Unión Europea con México 
están siendo armonizados; todos los países pertenecemos a la Organización 
Mundial de la Sanidad Animal, estandarizamos a través de ese mecanismo 
reconocimientos. 
Por ejemplo, la importación de piernas de cerdo España, de exportación de México 
de productos a España reconocidos sin ninguna dificultad. Igual con Francia, igual 
con Alemania, somos los campeones exportadores de miel a la Unión Europea y 
esto nos permite y solamente se da cuando tienes un sistema sanitario sólido como 
lo tiene México. 
Lucero Álvarez, conductora: Y regresando a este punto de la fiebre porcina, 
¿cómo se da un brote en una granja?, ¿qué factores? 
Enrique Sánchez Cruz, titular del Senasica: Es un virus tremendamente 
complejo. 
Lucero Álvarez, conductora: ¿Cómo llega a un país? 
Enrique Sánchez Cruz, titular del Senasica: En las suelas de los zapatos, en un 
animal, en un bistec. Por eso México tiene un sistema tan fuerte en la inspección 
sanitaria en los puertos, en los aeropuertos, en las fronteras y los protocolos 
sanitarios que firmamos nos dan el respaldo. Ningún país puede evitar que una 
enfermedad ingrese a su territorio, eso es imposible y quien diga eso no dice la 
verdad. 
Pero la obligación es identificar a tiempo que tienes un problema. La única forma es 
vigilancia epidemiológica. En este caso particular la Secretaría de Agricultura, el 
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secretario Calzada nos ha instruido, y así ha sido el acuerdo con los porcicultores, 
una buena cobertura a través de los mecanismos… 
Lucero Álvarez, conductora: Pero, ¿cómo lo identifican diario? 
Enrique Sánchez Cruz, titular del Senasica: Los porcicultores son cerca de mil 
unidades productivas, son cerca de 16 y medio millones de cerdos. Todos estos 
cerdos, sacrificamos al año más de 10 millones en rastros donde tenemos monitoreo 
e inspección. Entonces, revisamos los pulmones, los riñones, todo lo que trae el 
cochinillo y la condición sanitaria en el rancho; un reporte de eso. 
México para controlar esta enfermedad, que es una enfermedad viral cuarentenaria 
terrible a nivel mundial, desarrolló una vacuna hace muchos años, una vacuna 
mexicana; hoy somos libres, esta enfermedad es exótica en México. Pero la 
obligatoriedad de seguir monitoreándola es exactamente igual de responsable que 
cualesquiera (sic) otra de las que tenemos en nuestro sistema de vigilancia. 
Sí, el riesgo persiste porque las enfermedades hoy viajan en avión, viajan en barco; 
hoy tenemos un tema muy interesante, por ejemplo, en el campeonato de fútbol a 
Rusia van a ir 25 mil mexicanos allá. Estamos negociando con la autoridad rusa qué 
no deben llevar los mexicanos. 
Lucero Álvarez, conductora: ¿Qué no deben llevar? 
Enrique Sánchez Cruz, titular del Senasica: Pero también qué no deben traer a 
México, porque ese intercambio de cosas: cueros, pieles, carnes, queso, algún 
producto puede ser de riesgo; por eso en los aeropuertos tenemos un sistema junto 
con aduanas, junto con la autoridad correspondiente para hacer una inspección más 
sólida cada vez sin molestar al turista, pero sí evitando que ingresen productos de 
riesgo a nuestro país. 
Lucero Álvarez, conductora: Y esa lista ¿tiene que ver con…? 
Enrique Sánchez Cruz, titular del Senasica: ¿Quesos? 
Lucero Álvarez, conductora: ¿…el país en específico o es de forma general? 
Enrique Sánchez Cruz, titular del Senasica: No, es general; pero cuando vas a 
hacer un protocolo con un país que le quieres comprar, sí necesitas tener la lista de 
las enfermedades que tiene y las condiciones sanitarias. 
Lucero Álvarez, conductora: ¿Qué no podemos traer de fuera? 
Enrique Sánchez Cruz, titular del Senasica: Por ejemplo, quesos que no estén 
registrados. Con Rusia no le compramos gran cosa, les vamos a comprar el trigo, 
le estamos vendiendo ahorita carne de caballo, estamos iniciando procesos para 
los protocolos de carne de res, le vendemos algo de aguacate, pero pocas cosas. 
El protocolo con Rusia está avanzando bien y queremos incrementar más el 
intercambio con este enorme país que tiene gran demanda de consumo de 
alimentos. 
Lucero Álvarez, conductora: Enrique, muchísimas gracias. 
Enrique Sánchez Cruz, titular del Senasica: A tus órdenes, Lucero. 
Lucero Álvarez, conductora: Encantado de tenerte por acá. 
Enrique Sánchez Cruz, titular del Senasica: Como siempre a tus órdenes. 



SINTESIS INFORMATIVA   

 

 

7 

Lucero Álvarez, conductora: Muy buenas tardes, Enrique Sánchez de Senasica. 
Enrique Sánchez Cruz, titular del Senasica: Muchas gracias.  
http://testigos.intelicast.co/2018/01Enero18/Imagenes_17012018/17012018021649nc.wmv 

17/01/2018 Entre Mercados con Lucero Álvarez C-150 (IZZI) Paga  17:21 hrs. 
  
Entrevista a Enrique Sánchez, titular del Senasica, sobre el reconocimiento 
de EU a México para la importación de carne porcina 

17/01/2018 Radio: Enfoque 2da Emisión con Francisco Garduño, 100.1 Mhz. FM, 19:22 hrs. 
Francisco Garduño, conductor: Vamos a nuestra siguiente entrevista, me da 

muchísimo gusto recibirlo, él es Enrique Sánchez Cruz, director general del Servicio 

Nacional de Sanidad, Inocuidad y Calidad Agroalimentaria de la Secretaría de 

Agricultura. 

Como es exitoso el resultado de este cambio de la autoridades de Estados Unidos 

a reconocer a México como país libre de fiebre porcina clásica, platícanos, Enrique, 

que significa esto y como es que se logró. 

  

Enrique Sánchez Cruz, titular del Senasica:  Es una noticia muy buena, Paco, 

para México para los porcicultores de México porque es un logro de… una lucha de 

mucho tiempo, la fiebre porcina clásica es una enfermedad viral muy tremenda para 

la porcicultura mundial y a México como muchas enfermedades llegan a los países, 

llegó hace algunos años, a lo mejor más de cien y luchamos con ella, logramos 

contener, México fabricó una vacuna tiempo atrás muy buenas, los investigadores 

mexicanos e igual que hemos hechos con otras enfermedades y logramos eliminarla 

de México. 

  

La porcicultura nacional hoy es la quinceava del mundo de cerca de 200 países, 

somo el 15vo  productor de carne de cerdo del mundo, tenemos un inventario 

ganadero de cerca de 17 millones de cabezas y  esta noticia, Paco, trae muy buenas 

expectativas. 

  

El secretario Calzada tuvo reuniones con el secretario Perdue que es su contraparte 

en los Estados Unidos en el último año, y en ese último año hubo acercamiento muy 

importantes entre los dos secretarios y platicaron sobre el tema y se logró establecer 

un acuerdo de cumplimiento de los requisitos, lo hicimos, la auditoria final fue hace 

dos años, tres año, la información final se complementó de norte a sur y centro 

pacífico, todo el país, México reconocido como libre de fiebre porcina clásica, igual 

que lo han hechos otros países como Canadá, como Japón, otros muchos más, 

pero Estados Unidos estaba en esa tesitura, ahora ya somos reconocidos y 

http://testigos.intelicast.co/2018/01Enero18/Imagenes_17012018/17012018021649nc.wmv


SINTESIS INFORMATIVA   

 

 

8 

podemos ingresar a ese mercado que tiene mucho interés los porcicultores 

mexicanos de llevar sus productos a Estados Unidos 

  

Francisco Garduño: Sí de hecho, hablamos de una enfermedad que es viral y que 

es muy contagiosa. 

  

Enrique Sánchez Cruz: En efecto, exclusiva de los cerdos afortunadamente de 

algunos otros animales, primos de ellos, no al ser humano. 

Pero lo interesante de aquí es que nosotros tenemos un control en el sacrificio de 

plantas para cerdos, hay 49 especializadas en el sacrificio y proceso de cerdo, de 

estas siete están reconocidas para transportar a Estados Unidos, la próxima 

semana enviaremos a Estados Unidos ya el oficio donde a partir del acuerdo que 

tenemos firmado y lateralmente de reconocimiento de sistema de sacrificio, 

importación y exportación  de carne en Estados Unidos y México, esas 49 plantas 

podrán una vez que los productores negocien en el mercado, establecen los 

compradores, iniciar un círculo virtuoso que permitirá producir más cerdo en México, 

abastecer mejor nuestro mercado, seguramente más oferta, mejor precio, calidad 

de muy buen nivel y exportación de productos de valor agregado. 

  

Francisco Garduño: Además se incrementa la cifra porque creo que nada más 

eran siete las plantas que exportaban y ahora son 49 las que dicen que van a poder 

hacerlo. 

  

Enrique Sánchez Cruz: 49, amigo mío, fíjate que sí. Y el otro tema interesantísimo 

es que de esas 49, perdón por los números así, pero hay 22 reconocidas que 

exportar a Canadá, Japón, Corea, Hong Kong, a China, a Guatemala, Nicaragua, 

Cuba, entonces ahora el universo se amplía más, y algo muy importante que te 

comento, Paco, es que este mismo año el secretario Calzada estará echando andar 

nuevas plantas en Jalisco, dos enormes plantas en Jalisco, que es el estado más 

productor de cerdo, uno más en Puebla y en Yucatán una ampliación de una 

empresa muy importante de Yucatán, y esto seguramente en un lapso muy corto, 

pocos años la porcicultura estará creciendo a números muy importantes, ganando 

espacios en el mundo y teniendo mejor oferta. 

  

Hoy producimos 1.3 millones de toneladas al año, seguramente   esto se podrá a ir 

a más de un millón y medio talvez hasta 2 millones de toneladas muy rápidamente 

porque la porcicultura nacional tiene eso, productores de muy alto nivel, de una gran 

capacidad productiva y una respuesta rápida. 
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Francisco Garduño: Sí, el sector ha ido creciendo de manera importante, no 

solamente son los mercados tradicionales y los más cercano si no que ya llegamos 

a Asia de forma importante, a Corea, a Japón. 

  

Enrique Sánchez Cruz: A China, amigo mío, es impresionante algo increíble que 

nuestros porcicultores l están haciendo y te quiero decir algo que es de mucho 

orgullo para México, es que es un producto que busca a los países porque es un 

producto de alta calidad. 

  

México es un país serio en este aspecto, en muchos aspectos, el que me toca es 

las relaciones sanitarias y México es reconocido como un país que cumple, y esto 

habla muy bien de nuestros productores, habla muy bien de las políticas públicas 

que ha hecho el gobierno de la república, el señor secretarios no ha pedido que 

seamos muy precisos y claros sobre este tema, en particular y así ha sido  por eso 

es que estos mercados se han venido abriendo y la posibilidad de crecer, amigo 

mío, ahí está. 

  

Esperamos pronto consolidarla, hacerla muy sólida. Hay que reconocer en el mundo 

a través de los países que integramos la ONU, más de 190 países, somos el 

onceavo exportador, somos el doceavo productor de alimentos en el mundo, somos 

el séptimo productor de proteína animal, no son cifras sencillas, es un trabajo muy 

importante que han hecho los productores de México pero afortunadamente con las 

políticas públicas el marco jurídico y las regulaciones armonizadas han que 

permitido que eso suceda, hay que cuidarlo la tarea por delante es, Paco, enorme 

pero ay vamos. 

  

Francisco Garduño: Una gran felicitación, Enrique, a todo tu equipo y a la propia 

Secretaría de Agricultura porque sin duda, como dices, los porcicultores o los 

productores hacen su parte pero la vigilancia y el apoyo técnico va de la mano, en 

este caso la autoridad y la política pública junto con los propios productores y sin 

duda una gran noticia porque se abre mucho más mercado a los productores 

mexicanos. 

  

Enrique Sánchez Cruz: Muchísimas gracias, Francisco, te mandó un abrazo y 

queda pendiente nuestro compromiso, gracias. 

  

Francisco Garduño: Con mucho gusto, Enrique, un abrazo, feliz año, hasta luego. 

Enrique Sánchez Cruz, director general de Servicio Nacional de Sanidad, Inocuidad 

y Calidad Agroalimentaria. 
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17/01/2018 Radio: Enfoque 2da Emisión con Francisco Garduño, 100.1 Mhz. FM, 19:22 hrs. 

http://testigos.intelicast.co/2018/01Enero18/Imagenes_17012018/17012018023358nc.mp3 

Se registraron 25 impactos del Boletín 017.- “Detonan SAGARPA y Banca de 
Desarrollo más de siete mil millones de pesos en créditos para repoblamiento 
ganadero en el país”. 
Portales: 25 

Boletín 017.- “Detonan SAGARPA y Banca de Desarrollo más de siete mil 
millones de pesos en créditos para repoblamiento ganadero en el país”. El 
Gobierno de la República, por medio de la Secretaría de Agricultura, Ganadería, 
Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación (SAGARPA) detonó, por medio de 
convenios con la Banca de Desarrollo, siete mil 636 millones de pesos para el 
repoblamiento ganadero, a través de apoyo y acceso a créditos con plazos 
congruentes y tasas de interés menores a dos dígitos. Lo anterior, gracias a que la 
dependencia destinó en lo que va de la presente administración dos mil 970 millones 
de pesos para la capitalización de pequeños productores ganaderos del país. 
Mediante un novedoso y moderno esquema de financiamiento, por primera vez en 
40 años, la política de fortalecer el patrimonio de los ganaderos ha dado como 
resultado que 84 mil productores adquirieran 341 mil cabezas de ganado para 
repoblar los hatos que se vieron disminuidos por diversos fenómenos 
meteorológicos (escasez años de lluvia y sequía) en los últimos años. Así lo informó 
el coordinador general de Ganadería, Francisco Gurría Treviño, quien precisó que 
lo anterior es resultado de la conjunción de esfuerzos de la SAGARPA y la Banca 
de Desarrollo, representados por Fideicomisos Instituidos en Relación a la 
Agricultura (FIRA), y la Financiera Nacional de Desarrollo (FND). De manera 
concertada, indicó, se han podido potenciar los apoyos federales, en donde cada 
peso que eroga la SAGARPA se multiplica en promedio por 3.8 pesos en favor del 
pequeño productor, con lo que podrá adquirir un vientre que va a fortalecer y 
robustecer su hato ganadero en aras de ser más productivo y poder consolidar su 
actividad. 
http://www.notimex.gob.mx/ntxnota/476603 
http://www.mvsnoticias.com/#!/noticias/sagarpa-lanza-programa-de-financiamiento-para-repoblar-el-
hato-ganadero-del-pais-684 
http://www.24-horas.mx/2018/01/17/sagarpa-banca-desarrollo-detonan-7-mdp-en-creditos/ 
https://www.voragine.com.mx/2018/01/17/detonan-sagarpa-banca-desarrollo-7-mil-mdp-en-creditos-
repoblamiento-ganadero-en-pais/ 
http://www.notiradar.com/noticia/nota,6637228/t,Destinan+m%C3%A1s+siete+mil+mdp+en+cr%C3%A9
ditos+a+sector+ganadero/ 
https://www.20minutos.com.mx/noticia/321206/0/destinan-mas-siete-mil-mdp-en-creditos-a-sector-
ganadero/ 
https://hojaderutadigital.mx/detonan-sagarpa-y-banca-de-desarrollo-mas-de-siete-mil-millones-de-
pesos-en-creditos-para-repoblamiento-ganadero-en-el-pais/ 
http://noticiasdemexico.com.mx/detonan-sagarpa-y-banca-de-desarrollo-mas-de-siete-mil-millones-de-
pesos-en-creditos-para-repoblamiento-ganadero-en-el-pais/ 

http://testigos.intelicast.co/2018/01Enero18/Imagenes_17012018/17012018023358nc.mp3
http://www.notimex.gob.mx/ntxnota/476603
http://www.mvsnoticias.com/#!/noticias/sagarpa-lanza-programa-de-financiamiento-para-repoblar-el-hato-ganadero-del-pais-684
http://www.mvsnoticias.com/#!/noticias/sagarpa-lanza-programa-de-financiamiento-para-repoblar-el-hato-ganadero-del-pais-684
http://www.24-horas.mx/2018/01/17/sagarpa-banca-desarrollo-detonan-7-mdp-en-creditos/
https://www.voragine.com.mx/2018/01/17/detonan-sagarpa-banca-desarrollo-7-mil-mdp-en-creditos-repoblamiento-ganadero-en-pais/
https://www.voragine.com.mx/2018/01/17/detonan-sagarpa-banca-desarrollo-7-mil-mdp-en-creditos-repoblamiento-ganadero-en-pais/
http://www.notiradar.com/noticia/nota,6637228/t,Destinan+m%C3%A1s+siete+mil+mdp+en+cr%C3%A9ditos+a+sector+ganadero/
http://www.notiradar.com/noticia/nota,6637228/t,Destinan+m%C3%A1s+siete+mil+mdp+en+cr%C3%A9ditos+a+sector+ganadero/
https://www.20minutos.com.mx/noticia/321206/0/destinan-mas-siete-mil-mdp-en-creditos-a-sector-ganadero/
https://www.20minutos.com.mx/noticia/321206/0/destinan-mas-siete-mil-mdp-en-creditos-a-sector-ganadero/
https://hojaderutadigital.mx/detonan-sagarpa-y-banca-de-desarrollo-mas-de-siete-mil-millones-de-pesos-en-creditos-para-repoblamiento-ganadero-en-el-pais/
https://hojaderutadigital.mx/detonan-sagarpa-y-banca-de-desarrollo-mas-de-siete-mil-millones-de-pesos-en-creditos-para-repoblamiento-ganadero-en-el-pais/
http://noticiasdemexico.com.mx/detonan-sagarpa-y-banca-de-desarrollo-mas-de-siete-mil-millones-de-pesos-en-creditos-para-repoblamiento-ganadero-en-el-pais/
http://noticiasdemexico.com.mx/detonan-sagarpa-y-banca-de-desarrollo-mas-de-siete-mil-millones-de-pesos-en-creditos-para-repoblamiento-ganadero-en-el-pais/
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http://www.elarsenal.net/2018/01/17/detonan-sagarpa-y-banca-de-desarrollo-mas-de-siete-mil-millones-
de-pesos-en-creditos-para-repoblamiento-ganadero-en-el-pais/ 
http://noticiaschihuahua.mx/2018/01/17/detonan-sagarpa-banca-desarrollo-siete-mil-millones-pesos-
en-creditos-repoblamiento-ganadero-en-pais/ 
http://reportetlaxcala.com.mx/principal/detonan-sagarpa-y-banca-de-desarrollo-mas-de-siete-mil-
millones-de-pesos-en-creditos-para-repoblamiento-ganadero-en-el-pais/ 
http://imagenagropecuaria.com/2018/sagarpa-banca-desarrollo-canalizan-siete-mil-mdp-repoblar-
ganado-en-mexico/ 
https://marcomares.com.mx/nacional/sagarpa-y-banca-de-desarrollo-dan-7536-mdp-en-creditos-a-
ganaderos/ 
http://www.redfinancieramx.mx/index.php/economia/item/35567-detonan-creditos-para-repoblamiento-
ganadero-en-el-pais 
http://alsegundo.mx/principal/detonan-sagarpa-y-banca-de-desarrollo-mas-de-siete-mil-millones-de-
pesos-en-creditos-para-repoblamiento-ganadero-en-el-pais/ 
http://queretaroinforma.com.mx/nacion/detonan-sagarpa-y-banca-de-desarrollo-mas-de-siete-mil-
millones-de-pesos-en-creditos-para-repoblamiento-ganadero-en-el-pais/ 
https://www.diariodemorelos.com/noticias/destinan-m%C3%A1s-siete-mil-mdp-en-cr%C3%A9ditos-
sector-ganadero 
http://oncenoticias.tv/index.php?modulo=interior&nota=71&dt=2018-01-17 
http://reflexion24informativo.com.mx/detonan-sagarpa-y-banca-de-desarrollo-mas-de-siete-mil-
millones-de-pesos-en-creditos-para-repoblamiento-ganadero-en-el-pais/ 
http://panoramaagrario.com/2018/01/detonan-sagarpa-banca-desarrollo-siete-mil-millones-pesos-en-
creditos-repoblamiento-ganadero-en-pais/ 
https://hombresdelpoder.com/noticia.php?id=47494 
https://azteca.digital/2018/01/17/destinan-mas-siete-mil-mdp-en-creditos-a-sector-ganadero/ 
https://www.mexicampo.com.mx/detonan-mas-de-7-mmdp-para-repoblamiento-ganadero/ 
https://cconoticias.com/2018/01/17/destinan-mas-siete-mil-mdp-en-creditos-a-sector-ganadero/ 
https://www.informate.com.mx/index.php/mexico/informacion-general/57-finanzas/326288-destinan-
mas-siete-mil-mdp-en-creditos-a-sector-ganadero.html 
  
Reconoce Estados Unidos a México como país libre de Fiebre Porcina Clásica 
  
http://enpocaspalabras.com.mx/2018/01/17/reconoce-estados-unidos-a-mexico-como-pais-libre-de-
fiebre-porcina-clasica/ 
http://www.codicemexico.com.mx/mexico/reconoce-estados-unidos-mexico-como-pais-libre-fiebre-
porcina-clasica 
http://marcotradenews.com/noticias/sagarpa-reconoce-estados-unidos-a-mexico-como-pais-libre-de-
fiebre-porcina-clasica-58896 
http://panoramaagrario.com/2018/01/reconoce-estados-unidos-a-mexico-pais-libre-fiebre-porcina-
clasica/ 
  
SENASICA a la vanguardia para proteger a los alimentos producidos en 
México 
  
Investigador y profesor de la Universidad de Oklahoma, EU, imparte capacitación 
a 34 técnicos mexicanos. Para realizar algunos análisis de laboratorio es 
indispensable contar con primeros, porque sirven como punto de partida para 
replicar el ADN y obtener diagnósticos certeros, elaborados con equipo de punta. 
Es decir, un partido, cebador, iniciador o primer es una secuencia de la cadena de 
ácido nucleico, que sirve como base para replicar el ADN, necesario para identificar 
los organismos de estudio. Por ello, el SENASICA invitó a Francisco M. Ochoa 
Corona, investigador del Instituto Nacional para Microbiología Forense y 

http://www.elarsenal.net/2018/01/17/detonan-sagarpa-y-banca-de-desarrollo-mas-de-siete-mil-millones-de-pesos-en-creditos-para-repoblamiento-ganadero-en-el-pais/
http://www.elarsenal.net/2018/01/17/detonan-sagarpa-y-banca-de-desarrollo-mas-de-siete-mil-millones-de-pesos-en-creditos-para-repoblamiento-ganadero-en-el-pais/
http://noticiaschihuahua.mx/2018/01/17/detonan-sagarpa-banca-desarrollo-siete-mil-millones-pesos-en-creditos-repoblamiento-ganadero-en-pais/
http://noticiaschihuahua.mx/2018/01/17/detonan-sagarpa-banca-desarrollo-siete-mil-millones-pesos-en-creditos-repoblamiento-ganadero-en-pais/
http://reportetlaxcala.com.mx/principal/detonan-sagarpa-y-banca-de-desarrollo-mas-de-siete-mil-millones-de-pesos-en-creditos-para-repoblamiento-ganadero-en-el-pais/
http://reportetlaxcala.com.mx/principal/detonan-sagarpa-y-banca-de-desarrollo-mas-de-siete-mil-millones-de-pesos-en-creditos-para-repoblamiento-ganadero-en-el-pais/
http://imagenagropecuaria.com/2018/sagarpa-banca-desarrollo-canalizan-siete-mil-mdp-repoblar-ganado-en-mexico/
http://imagenagropecuaria.com/2018/sagarpa-banca-desarrollo-canalizan-siete-mil-mdp-repoblar-ganado-en-mexico/
https://marcomares.com.mx/nacional/sagarpa-y-banca-de-desarrollo-dan-7536-mdp-en-creditos-a-ganaderos/
https://marcomares.com.mx/nacional/sagarpa-y-banca-de-desarrollo-dan-7536-mdp-en-creditos-a-ganaderos/
http://www.redfinancieramx.mx/index.php/economia/item/35567-detonan-creditos-para-repoblamiento-ganadero-en-el-pais
http://www.redfinancieramx.mx/index.php/economia/item/35567-detonan-creditos-para-repoblamiento-ganadero-en-el-pais
http://alsegundo.mx/principal/detonan-sagarpa-y-banca-de-desarrollo-mas-de-siete-mil-millones-de-pesos-en-creditos-para-repoblamiento-ganadero-en-el-pais/
http://alsegundo.mx/principal/detonan-sagarpa-y-banca-de-desarrollo-mas-de-siete-mil-millones-de-pesos-en-creditos-para-repoblamiento-ganadero-en-el-pais/
http://queretaroinforma.com.mx/nacion/detonan-sagarpa-y-banca-de-desarrollo-mas-de-siete-mil-millones-de-pesos-en-creditos-para-repoblamiento-ganadero-en-el-pais/
http://queretaroinforma.com.mx/nacion/detonan-sagarpa-y-banca-de-desarrollo-mas-de-siete-mil-millones-de-pesos-en-creditos-para-repoblamiento-ganadero-en-el-pais/
https://www.diariodemorelos.com/noticias/destinan-m%C3%A1s-siete-mil-mdp-en-cr%C3%A9ditos-sector-ganadero
https://www.diariodemorelos.com/noticias/destinan-m%C3%A1s-siete-mil-mdp-en-cr%C3%A9ditos-sector-ganadero
http://oncenoticias.tv/index.php?modulo=interior&nota=71&dt=2018-01-17
http://reflexion24informativo.com.mx/detonan-sagarpa-y-banca-de-desarrollo-mas-de-siete-mil-millones-de-pesos-en-creditos-para-repoblamiento-ganadero-en-el-pais/
http://reflexion24informativo.com.mx/detonan-sagarpa-y-banca-de-desarrollo-mas-de-siete-mil-millones-de-pesos-en-creditos-para-repoblamiento-ganadero-en-el-pais/
http://panoramaagrario.com/2018/01/detonan-sagarpa-banca-desarrollo-siete-mil-millones-pesos-en-creditos-repoblamiento-ganadero-en-pais/
http://panoramaagrario.com/2018/01/detonan-sagarpa-banca-desarrollo-siete-mil-millones-pesos-en-creditos-repoblamiento-ganadero-en-pais/
https://hombresdelpoder.com/noticia.php?id=47494
https://azteca.digital/2018/01/17/destinan-mas-siete-mil-mdp-en-creditos-a-sector-ganadero/
https://www.mexicampo.com.mx/detonan-mas-de-7-mmdp-para-repoblamiento-ganadero/
https://cconoticias.com/2018/01/17/destinan-mas-siete-mil-mdp-en-creditos-a-sector-ganadero/
https://www.informate.com.mx/index.php/mexico/informacion-general/57-finanzas/326288-destinan-mas-siete-mil-mdp-en-creditos-a-sector-ganadero.html
https://www.informate.com.mx/index.php/mexico/informacion-general/57-finanzas/326288-destinan-mas-siete-mil-mdp-en-creditos-a-sector-ganadero.html
http://enpocaspalabras.com.mx/2018/01/17/reconoce-estados-unidos-a-mexico-como-pais-libre-de-fiebre-porcina-clasica/
http://enpocaspalabras.com.mx/2018/01/17/reconoce-estados-unidos-a-mexico-como-pais-libre-de-fiebre-porcina-clasica/
http://www.codicemexico.com.mx/mexico/reconoce-estados-unidos-mexico-como-pais-libre-fiebre-porcina-clasica
http://www.codicemexico.com.mx/mexico/reconoce-estados-unidos-mexico-como-pais-libre-fiebre-porcina-clasica
http://marcotradenews.com/noticias/sagarpa-reconoce-estados-unidos-a-mexico-como-pais-libre-de-fiebre-porcina-clasica-58896
http://marcotradenews.com/noticias/sagarpa-reconoce-estados-unidos-a-mexico-como-pais-libre-de-fiebre-porcina-clasica-58896
http://panoramaagrario.com/2018/01/reconoce-estados-unidos-a-mexico-pais-libre-fiebre-porcina-clasica/
http://panoramaagrario.com/2018/01/reconoce-estados-unidos-a-mexico-pais-libre-fiebre-porcina-clasica/
https://maps.google.com/?q=34+t%C3%A9cnicos+mexicanos&entry=gmail&source=g
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Bioseguridad Agroalimentaria, y profesor de la Universidad del Estado de Oklahoma 
en EU, para fortalecer las capacidades de 34 técnicos mexicanos en el diseño y uso 
de primeros. En el curso participaron técnicos del SENASICA, investigadores del 
Centro Internacional de Mejoramiento de Maíz y Trigo CIMMYT, estudiantes del 
Colegio de Postgraduados Colpos y personal de laboratorios privados aprobados 
por el organismo de la SAGARPA. 
http://www.2000agro.com.mx/politicaagropecuaria/senasica-la-vanguardia-proteger-los-alimentos-
producidos-mexico/ 
  
Violencia y crimen organizado en el campo mexicano 
  
Zacatecas. Por estos días la SEGOB y de Agricultura deben rendir un informe sobre 
la violencia que se padece en el campo mexicano. Así lo dictaminó la Comisión 
Permanente del Congreso de la Unión el 11 de enero pasado. El asunto es 
preocupante porque el sector agropecuario es el que más crecimiento económico 
ha registrado en la actual administración, más que el petróleo y el turismo. Riqueza 
que ya se disputa el crimen organizado, atraído por la plusvalía que reciben los 
grandes agricultores y las compañías trasnacionales de alimentos, porque los 
campesinos e indígenas mano de obra barata siguen tan pobres como siempre. 
Pero también son víctimas y como prueba están los 35 mil desplazados por 
conflictos de tierras, despojos y miedo a los narcotraficantes El senador zacatecano, 
que pertenece al (PT), nos dice que históricamente el campo mexicano ha sido el 
sustento de millones de familias y una de las actividades fundamentales para la 
economía nacional. Es de los sectores más importantes del país, herencia milenaria 
de las culturas prehispánicas, cultura e identidad nacional. Basado en 
la SAGARPAdestaca que la participación de la agricultura en el PIB es de cuatro 
por ciento, aunque su incidencia es mayor. Fácil supera el 9 por ciento. Refiere que 
en el país hay más de 5.5 millones de trabajadores agrícolas. La mitad son 
realmente productores, el resto peones o jornaleros que se distribuyen en todo el 
territorio nacional. 
https://www.expresszacatecas.com/opinion/36619-violencia-y-crimen-organizado-en-el-campo-
mexicano 

SECRETARÍA 

Destinan más siete mil mdp en créditos a sector ganadero. - La SAGARPA y la 
banca de desarrollo detonaron más de siete mil 636 millones de pesos para el 
repoblamiento ganadero. El monto destinado fue a través de apoyo y acceso a 
créditos con plazos congruentes y tasas de interés menores a dos dígitos, detalló la 
dependencia federal en un comunicado. Sólo en lo que va de la presente 
administración se han destinado recursos por dos mil 970 millones de pesos para la 
capitalización de pequeños productores ganaderos del país. Por primera vez en 40 
años, indicó, la política de fortalecer el patrimonio de los ganaderos ha permitido 

https://maps.google.com/?q=34+t%C3%A9cnicos+mexicanos&entry=gmail&source=g
http://www.2000agro.com.mx/politicaagropecuaria/senasica-la-vanguardia-proteger-los-alimentos-producidos-mexico/
http://www.2000agro.com.mx/politicaagropecuaria/senasica-la-vanguardia-proteger-los-alimentos-producidos-mexico/
https://www.expresszacatecas.com/opinion/36619-violencia-y-crimen-organizado-en-el-campo-mexicano
https://www.expresszacatecas.com/opinion/36619-violencia-y-crimen-organizado-en-el-campo-mexicano
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que 84 mil productores adquirieran 341 mil cabezas de ganado para repoblar los 
hatos que se vieron disminuidos por diversos fenómenos meteorológicos en los 
últimos años. El coordinador general de Ganadería, Francisco Gurría Treviño, 
resaltó que lo anterior es resultado de la conjunción de esfuerzos de la Sagarpa y 
la banca de desarrollo, representados por Fideicomisos Instituidos en Relación con 
la Agricultura (FIRA) y la Financiera Nacional de Desarrollo (FND). –Crónica 19, 

Notimex, MVS noticias, 24 Horas, Voragine, Notiradar, 20 minutos, Hoja de ruta digital, 
Noticias de México, El arsenal, Noticias Chihuahua, Reporte Tlaxcala, Imagen agropecuario, 
Marco Mares, Red financiera, Al segundo, Querétaro informa, Diario de Morelos, Once 
noticias, Reflexión 24 informativo, Panorama agrario, Hombres del poder, Mexicampo, Azteca 
digital, Cco noticias, Infórmate 

 

EE.UU. autoriza importación de cerdo de todo el territorio mexicano. -Estados 
Unidos otorgó a México el reconocimiento de país libre de Fiebre Porcina Clásica 
(FPC), por lo que ahora permitirá las importaciones de carne y derivados porcícolas 
desde todo el territorio nacional, informó La secretaria de Economía. Las gestiones 
para este cambio fueron realizadas por la SAGARPA de México en colaboración 
con los ganaderos nacionales. Las exportaciones deberán contar con un certificado 
del Servicio Nacional de Sanidad, Inocuidad y Calidad Agroalimentaria, que 
forma parte de la SAGARPA. Se podrá comerciar material genético, cerdos vivos, 
canales y productos derivados porcícolas provenientes de las 49 plantas Tipo 
Inspección Federal (TIF) existentes en México. De igual manera, se cuenta con 
autorización para exportar a Canadá, Costa Rica, Chile, Japón y Nueva Zelanda. –
El Día, 5, El Economista 23 

 

Llegaría plátano libre de arancel a Europa. -En el 2016, México exportó 73 mil 
toneladas de plátano a la Unión Europea, de esa cantidad sólo 2 mil toneladas 
entraron bajo cupo sin arancel, el resto tuvo un gravamen de más de 72 por ciento, 
pero una renegociación del TLCUEM favorable para el sector podría cambiar este 
escenario. "Aquí el tema, es que, año con año, el famoso cupo de plátano se llena 
en los primeros días, y no obstante México envía volúmenes muy grandes a Europa, 
paga un alto arancel, que obviamente lo absorben los productores mexicanos", dijo 
Raúl Urteaga, representante de la SAGARPA en las mesas de negociación del 
tratado. "Estamos buscando un trato similar al que otorga la UE a países de 
Sudamérica y a otros países del Caribe y Centroamérica que sí tienen cupos de 
plátano mucho más amplios para exportar libres de arancel", indicó Urteaga. –El 

Financiero 9 

 

Prevén extender los espacios para cultivos. - Para de diversificar la producción 
agrícola, actualmente el municipio de Sultepec cuenta con alrededor de mil 500 
huertas de aguacate, café y limón, que en conjunto con el gobierno estatal y la 
SAGARPA, prevén incrementar su superficie. El presidente municipal, Miguel 
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Hernández Tinoco, informó que a través de gestiones realizadas ante el gobierno 
estatal y federal se busca que en 2018, puedan elevar el número de huertos 
dedicados al cultivo de frutos diferentes al maíz, a fin de que productores puedan 
aumentar sus ganancias. Si bien, la mayor producción de aguacate se da 
principalmente en los municipios de Temascaltepec, Villa de Allende, Coatepec 
Harinas, Donato Guerra, el objetivo es incrementarla superficie dedicada al cultivo, 
apoyados por la SAGARPA. –Milenio Edomex 12 

 

Urge sanear rastros: ROM. -El secretariado general de la Corte Internacional de 
Medio Ambiente consideró urgente y necesario emprender un programa de 
regularización ambiental y sanitario en 64 rastros privados y públicos ubicados en 
el Estado de México, con el objetivo de controlar desechos orgánicos y la instalación 
de plantas tratadoras que permitan reusar el agua, debido a que desperdician 400 
litros por animal sacrificado. El secretario de la organización Ramón Ojeda Mestre, 
calculo que en la entidad, se consume carne de diversos ganados, al menos 28 por 
ciento del total en el país, por lo que consideró importante dar cumplimiento a la 
normatividad ambiental y sanitaria en los centros. El ambientalista recurrió a cifras 
de la SAGARPA para exponer que la entidad está entre las principales productoras 
de carne en el país. –Milenio Edomex 1 

 

Rojo mexicano (Articulo de Guadalupe Loaeza). -Cuando Manuel Loaeza y 
Manuela Caldelas se casaron en Jamiltepec en 1827, pensaron que se harían 
millonarios si se dedicaran, como sus antepasados, a exportar la grana de cochinilla, 
el "rojo perfecto", que había hecho furor en toda Europa Sabían que en el siglo XVI, 
la cochinilla mexicana se vendía tanto entre la realeza y los pintores, que en 1589 
la bolsa de valores de Amsterdam inició su cotización. De todo esto me acordaba, 
el domingo pasado, mientras admiraba la maravillosa exposición "Rojo Mexicano. 
La grana cochinilla en el arte", en el museo de Bellas Artes. El INBA, con el apoyo 
de la Oficina de Marca País de la Presidencia de México, la Sectur y la SAGARPA, 
se lucieron con esta exposición de obras de artistas mundiales pintadas con grana 
cochinilla mexicana Gracias a los museos de Louvre, el Prado y National Gallery, 
tenemos la oportunidad de ver reunidas obras de los españoles Velázquez y El 
Greco, de Turner, Gauguin, Renoir, el mexicano Cristóbal de Villalpando. –Reforma 

11 

 

Campesinos cenecistas refrendarán apoyo al PRI en elección 2018: Edgar 
Castillo. -El diputado federal Edgar Castillo Martínez, líder de la Liga de 
Comunidades Agrarias y Sindicatos Campesinos en el Estado de México, tomó 
protesta a Aarón Rodríguez Oliva, como nuevo dirigente de la CNC en este 
municipio, ante un gran número de cenecistas que se dieron cita en el Comité del 
PRI de dicha municipalidad, El líder estatal agradeció la presencia del edil Arturo 
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Cantú Nieves, así como de la diputada federal Cristina Sánchez y del diputado local 
Roberto Sánchez. Agregó que para dar paso a esta etapa los cenecistas deben 
trabajar de la mano con la estructura municipal priista y difundir las acciones que 
tanto gobierno federal como estatal llevan a cabo en beneficio del agro, informó que 
para el 2018 la Cámara de Diputados aprobó una gran cantidad de recursos, 
créditos y apoyos al campo, por lo que invitó a los campesinos a solicitarlos a través 
de la SAGARPA y la SEDAGRO, dijo que la CNC se sumará y apoyará con las 
gestiones necesarias ante las instancias gubernamentales. –Al Día 9 

 

Otto Granados ayusta equipo. -El secretario de Educación Pública, Otto Granados 
Roldan, hizo algunos ajustes en su equipo de trabajo y a quienes llamó a trabajar 
decididamente en la implementación de la Reforma y Nuevo Modeló Educativos, 
para que México tenga educación de calidad y pueda competir en el Siglo XXL. 
Javier Franco Ávila, es ingeniero agrónomo por la Universidad Autónoma 
Metropolitana, y cursa la maestría en administración Pública en la Universidad 
Latinoamericana y se ha desempeñado como director general de Operación y 
Explotación de Padrones, en la Secretaría de Agricultura, Ganadería, Desarrollo 
Rural, Pesca y Alimentación; director general de la Protectora de Bosques del 
Estado de México; y director general del Tecnológico de Estudios superiores de San 
Felipe del Progreso. –Crónica 11 

 

Financiamiento agroalimentario sustentable (Agronegocios Primera parte). -El 
financiamiento a las inversiones que aportan beneficios ambientales se ha 
reconocido a nivel mundial como una prioridad para las finanzas sostenibles. Los 
programas de Sustentabilidad de FIRA están alineados a los esfuerzos nacionales 
establecidos en la Ley de Cambio Climático, Ley de Transición Energética, así como 
en las acciones internacionales de la COP21 en París y G 20 en China, entre otros. 
Actualmente, a través de FIRA se canaliza un saldo de cartera y garantías de 8,241 
millones de pesos en proyectos verdes, con lo cual se ha superado, con un año de 
anticipación, la meta de crédito total impulsado a proyectos sostenibles estipulada 
por esta institución en su Programa Institucional 2013-2018 que es de 7,856 
millones de pesos. En la distribución del portafolio verde de FIRA encontramos que 
55% se destina a inversiones en prácticas de producción agroalimentaria más 
sostenibles como labranza de conservación y agricultura protegida, 20% a 
inversiones en uso eficiente del agua, 9% a energía renovable y 8% a proyectos 
forestales, entre los más representativos. –El Economista 13 T.E. 

 

 

 



SINTESIS INFORMATIVA   

 

 

16 

SECTOR  

Trump amaga nuevamente con salir del TLCAN.- El presidente estadounidense, 
Donald Trump, dijo el miércoles que podría poner fin al acuerdo de libre comercio 
con México y Canadá porque sería la forma de lograr un pacto más beneficioso para 
Estados Unidos, aunque reconoció que mucha gente estaría disconforme si lo hace. 
En una entrevista con Reuters, el mandatario republicano se refirió a la 
renegociación del Tratado de Libre Comercio de América del Norte (TLCAN) que 
está en curso. Trump ha amenazado varias veces con salir del pacto comercial que 
rige desde 1994 entre los tres países a menos que se realicen importantes cambios. 
“Podría terminar el TLCAN.- El Economista, 22 

 

Ganaderos franceses temen la llegada de carne sudamericana.- El sector 
bovino francés, el primero de Europa, atraviesa una profunda crisis en medio de una 
caída de los ingresos y un aumento del endeudamiento de los ganaderos. 
"Llevamos cuatro años en crisis e intentando todo para optimizar nuestros costos; 
hemos llegado a un punto en que no vemos qué más podríamos hacer", aseveró 
Cédric Mandin, un ganadero de cuna dedicado a la cría de vacuno de raza charolesa 
en la remota comuna rural de Sainte-Cécile, en el oeste de Francia. La razón de su 
temor es el colosal acuerdo comercial en negociación entre la Unión Europea (UE) 
y el Mercosur (Brasil, Argentina, Uruguay, Paraguay) —una de las regiones más 
competitivas del mundo en la producción y exportación de carne bovina— cuya firma 
parece estar cerca.- El Economista, 27 Ripe 

China autoriza el acceso de cualquier corte de carne argentina.- El Gobierno 
argentino cerró la madrugada del miércoles con China, en un hecho calificado como 
"histórico" para la industria frigorífica nacional y tras 15 años de negociaciones, los 
protocolos sanitarios que permitirán ampliar las exportaciones de carne con hueso 
vacuna y ovina a ese destino, que en los últimos años se convirtió en el mejor cliente 
del mundo para los cortes argentinos, confirmó el Senasa. El embajador de 
Argentina en China, Diego Cuelar, manifestó su satisfacción ante el emblemático 
acuerdo por el que se amplía el acceso al mercado chino de carne vacuna y ovina 
local. "Todas las formas de producción de carne argentina tienen hoy acceso a 
China", señaló el jefe diplomático.- El Economista, 27 Ripe 

Azúcar mexicana llega a endulzar a europeos.- Pronto, los europeos podrían 
endulzar su café con azúcar mexicana. Lo anterior debido a que los productores 
nacionales decidieron apostar por ese mercado, para colocar los excedentes de 
dicho producto. De acuerdo con Notimex, el director de la firma consultora Zafranet, 
Jorge Alfredo Pacheco reveló que la industria azucarera del país negocia ya algún 
tipo de convenio para la comercialización del producto, a través de cuotas de 
exportación en el continente europeo. Señaló que en el bloque europeo hay una 
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ruta de salida a los excedentes de azúcar mexicana, sobre todo la denominada 
"cruda", porque estos países la adquieren del Caribe y África con la intención de 
refinarla. Si bien aún se siguen con las negociaciones, México podría enviar entre 
50 y 150 mil toneladas en principio; "sería muy bueno, porque se empezaría con el 
plan de diversificación de mercados y ya no depender del mercado 
estadounidense".- La Razón, 16, La Crónica, 19 

Berries arrebatan reinado de exportación al tequila.- En 2017 se registró un 
nuevo récord en Jalisco: las exportaciones de zarzamora, arándanos, frambuesas 
y fresas superaron a las del tequila, dijo el secretario de Desarrollo Económico de 
dicha entidad, José Palacios Jiménez. El 23.5% de las exportaciones totales del 
estado correspondió a las llamadas berries arándanos, frambuesas, fresas y 
zarzamoras, mientras que 18% fue tequila, dijo el presidente del Consejo 
Agropecuario de Jalisco, Jacobo Cabrera. La apertura de puentes aéreos a Asia 
permitió que de mil 200 millones de dólares de exportaciones de berries en 2016 se 
llegará a los mil 800 millones el año pasado, al enviarse una mayor cantidad de esas 
frutas a países de ese continente y también a europeos.- El Universal, 5-B / Financiero, 

12 

Peso gana 1% y se ubica en su mejor nivel en 7 semanas.- A decir de Banco 
Base, el avance del peso se debió en parte a comentarios del secretario de 
Agricultura de Estados Unidos, Sonny Perdue, quien dijo que Donald Trump 
reconoce los beneficios que el TLCAN ha generado para el sector agrícola y que 
abandonarlo podría tener altos costos económicos. La apreciación del peso, 
registrada durante los últimas cinco sesiones, abundó, está sustentada en una 
menor probabilidad de que Estados Unidos abandone el Tratado de Libre Comercio 
de América  del Norte (TLCAN). .- La Razón, 17 

Exportación de tequila rompe su propio récord. –Con la exportación de 402 litros 
por minuto, el tequila rompió su propio récord en el 2017 y sumó ocho años 
consecutivos con cifras históricas de este rubro. De acuerdo con el Consejo 
Regulador del Tequila (CRT), la primera Denominación de Origen mexicana sumó 
211 millones de litros exportados a 120 países, lo que supone un crecimiento de 
7.1% en comparación con el 2016. Otro dato que el CRT destacó en las 
exportaciones del 2017 es que seis de cada 10 litros de la bebida nacional, 
comercializados en el extranjero, se envasaron en México, lo que supone un mayor 
valor agregado en la cadena productiva agave-tequila. Según estadísticas del 
Consejo Regulador del Tequila, 59.7% de las exportaciones, es decir, 126 millones 
de litros, fueron envasados de origen, mientras que los 85 millones de litros 
restantes se vendieron a granel. Durante el 2017, la producción total por parte de 
las 152 empresas certificadas ascendió a 271 millones de litros de tequila. Entre 
dichas compañías, 114 son microempresas, 10 pequeñas, 12 medianas y 16 
grandes. –El Economista 31 
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Acciones y Reacciones.- Salud: México exportó 211 millones de litros de tequila a 
más de 120 países durante el 2017, lo que representó un crecimiento de 7.1% 
respecto al año anterior, informó el Consejo Regulador del Tequila, que dirige 
Ramón González. El organismo detalló que en la lista de los 10 principales países 
importadores de tequila continúa a la cabeza Estados Unidos, con 81% (171.9 
millones de litros), y destacó que Letonia y Singapur se sumaron al top 10 en el 
2017. Precisó que 59.7% (126 millones de litros) del tequila exportado fue de 
envasado nacional y el resto a granel (85 millones de litros), aunque también 
aumentó la preferencia por la bebida 100% de agave. Esto porque el año pasado 
se exportaron 100 millones de litros de tequila de esta categoría, lo que significó 
casi 13% en relación con el 2016, cuando se vendieron 88.5 millones de litros y la 
categoría tequila reportó 111 millones de litros exportados.- El Economista, 2 

Disminuye precio del aguacate en el comienzo de año.- La producción de 
aguacate atraviesa por un buen momento —con Michoacán a la cabeza—, lo que 
ha ayudado a bajar los precios al consumidor. La semana pasada se ubicó entre 35 
y 45 pesos el kilogramo, de acuerdo con la Profeco, aunque hubo estado donde 
subió a 70. Ignacio Gómez Arregui, representante de la Asociación de Productores 
Exportadores de Aguacate de Jalisco (Apeajal), señaló que si continúa la buena 
cosecha esta tendencia puede mejorar este año.- Milenio, 27 Neg 

Ilegal, 30% de la carne en Aguascalientes.- Cerca del 30% de la carne que se 
consume en el Estado de Aguascalientes se comercializa de manera clandestina, 
sin control sanitario y sin conocerse el origen de los animales o las condiciones en 
que se sacrifican. El diputado Raymundo Durón Galván, quien forma parte de la 
Comisión de Desarrollo Agropecuario del Congreso del Estado denunció la 
existencia de rastros clandestinos y de personas que realizan venta de carne en 
canal que transportan a cielo abierto en cajas de camionetas descubiertas.- El Sol 

de México, 36  

Aprueban en Sinaloa Ley de Coordinación de Sanidad e Inocuidad Agrícola. -
El Pleno de la LXII Legislatura aprobó la expedición de la Ley de Coordinación de 
Sanidad e Inocuidad Agrícola para el Estado de Sinaloa, que garantizará a 
productores el diagnóstico y la prevención de las plagas. La diputada Ana Cecilia 
Moreno Romero, presidenta de la Comisión de Asuntos Agropecuarios, señaló que 
esta ley permitirá, "entre otros beneficios, el mejoramiento integral del bienestar 
social de la población y de las actividades agrícolas en el territorio". El documento 
fue presentado por las Comisiones Unidas de Puntos Constitucionales y 
Gobernación, y de Asuntos Agropecuarios, aseveró la legisladora. –El Día 8 
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Se congelan vías en Coahuila y NL.- La onda fría congeló cultivos en la zona rural 
de Reynosa, Tamaulipas, además de causar la muerte de 150 reses en ranchos, de 
acuerdo con reportes de la Unión Regional Ganadera del estada En Chihuahua se 
reportaron temperaturas de entre menos 6 y menos 4 grados en Ahumada, Janos, 
Nuevo Casas Grandes, Buenaventura, Cuauhtémoc, Parral, Chihuahua y Juárez. 
De acuerdo con el Servicio Meteorológico Nacional, durante la madrugada de hoy 
habrá nevadas de 2 a 10 centímetros en regiones serranas de Chihuahua y 
Coahuila Continuará el ambiente de frío a gélido con bancos de niebla en el 
noreste.- Reforma, 12 

Protección a cultivos.- La COFEPRIS trabaja en la próxima implementación de un 
esquema de Terceros Autorizados para el pre-dictamen de plaguicidas y nutrientes 
vegetales. Detalló que la aplicación de esta nueva figura permitirá agilizar los 
tiempos para la emisión de registros en beneficio de la industria formalmente 
establecida, así como generar un mecanismo de coordinación con los particulares 
para la reducción de la carga regulatoria. Refirió que en el periodo 2010-2017 la 
autoridad sanitaria otorgó más de 7,000 registros de plaguicidas. Sánchez y Tépoz 
informó que en materia de combate a la ilegalidad, en el periodo 2014-2017 la 
COFEPRIS aseguró 69,352 toneladas y 235.1 mil litros de plaguicidas y nutrientes 
vegetales irregulares. - Reforma, 2 

Y en los huertos de manzana urge más baja temperatura.- La producción de 
manzana de Chihuahua, que corresponde al 50% del consumo nacional, podría 
verse severamente disminuida a consecuencia de la falta de frío de esta temporada, 
reveló el presidente de la Asociación de Manzaneros de Cuauhtémoc, Sigfredo 
Corral. A diferencia de otras regiones de México, donde se están presentando 
temperaturas atípicamente bajas, en Chihuahua zona de inviernos muy crudos el 
termómetro se ha mantenido con indicadores altos para la temporada. El 
representante de los productores explicó que para la cosecha de un buen producto 
se necesita acumular en la temporada un mínimo de 700 unidades de frío, que son 
las horas que los árboles pasan expuestos a temperaturas que van de los 4 a los 8 
grados centígrados, entre noviembre y marzo. "Sin embargo, para estas fechas se 
deberían llevar más de 500 unidades, pero debido a la falta de frío de la temporada 
invernal apenas se registran unas 300".- El Universal, 14  

TLCUEM, casi; TLCAN al 2019 (Empresa por Alberto Barranco). –En la carrera 
por sacar el TLCUEM en la mira de mostrarle al vecino del norte que nuestras 
exportaciones tienen otros mercados, se soslayó el capítulo álgido, que finalmente 
se convertiría en cuello de botella. Como usted sabe, el tema, con énfasis en los 
quesos, impidió el final feliz como regalo de Navidad. En el escenario, la presidenta 
de la Denominación de Origen del queso manchego, Rosa María Villarubia, llegó a 
declarar que no entendía cómo Europa se pone a firmar convenios comerciales con 
un país que no respeta las denominaciones de origen de otros. A su vez, un alto 
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funcionario del ministerio de Agricultura español, Antonio Martínez Blasco, dijo que 
le había planteado a la Unión Europea un acuerdo de reciprocidad: si en México se 
permite un tipo manchego, tipo parmesano, ¿vamos a hacer aquí un tipo tequila? Y 
el colofón: "Nosotros no trajimos el maíz o la patata en el intercambio cultural y de 
personas con México durante siglos, pero allá la ordeña de oveja es prácticamente 
inexistente". –El Universal 4 B 

 

Rebanada de queso/Capitanes.- Nos dicen que se está avanzando para que la UE 
admita que México use el nombre de algunos quesos de alto volumen comercial, 
mientras acá se acepte reconocer a otros para regiones europeas donde se 
producen. Como la renegociación del TLCUEM, llevadas a cabo por la Secretaría 
de Economía de Ildefonso Guajardo, se basa en intercambio de beneficios, México 
podría ceder en nombres como Fontina, Munster, Asiago y Gorgonzola, por lo que 
quedarían como Indicaciones Geográficas de la Unión Europea. Es decir, sólo se 
podrán usar en productos que fueron elaborados en las regiones de ese Continente 
que estén especificadas.- Reforma, 3 

El TLCAN opaca todo (Debate económico por Bruno Donatello).- Davos, 
opacado por la sexta ronda del  TLCAN", rezó la cabeza de una nota publicada ayer 
en El Economista. No debe extrañar que así sea; que, al menos en México, la 
opinión pública se encuentre más preocupada por el futuro de ese muy Importante 
acuerdo comercial del hemisferio norte del continente americano que por lo que se 
diga en el Foro Económico Mundial que se celebra todos los años en la pequeña 
ciudad suiza de Davos. No se pretende restar Importancia al WEF. Desde su 
establecimiento, ha sido un mecanismo muy útil para la discusión de grandes 
problemas de la humanidad; pero se trata de un foro meramente deliberativo donde 
no se puede tomar ninguna decisión de trascendencia. A mayor abundamiento, el 
tema a discutirse en el WEF de este año es tan Inespecífico y vago  "Creando un 
futuro compartido en un mundo fracturado ", que muy difícilmente es de esperarse 
que se llegue a una conclusión que resulte tan siquiera Interesante. Para empeorar 
las cosas, no hay programada en la agenda ninguna sesión relativa a Latinoamérica. 
- El Economista, 54 

INFORMACIÓN GENERAL 

Pobreza sigue siendo un reto para el país, dice Peña Nieto. -El presidente 
Enrique Peña Nieto aceptó que, pese a los avances económicos alcanzados y de 
que el país va por buen camino", la pobreza es uno de sus mayores retos pues es 
origen de muchos de los problemas que enfrentan los mexicanos. Al inaugurar la 22 
Conferencia Latinoamericana de Banco Santander, señaló que si bien las cifras 
indican que México va por buen camino es importante recordar, que la estabilidad 
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económica, la implementación de las reformas y el acceso a la tecnología no son 
un fin en sí mismo sino un medio para lograr un mayor nivel de desarrollo y de 
bienestar para todos. "Sigue siendo para México la pobreza uno de sus mayores 
retos. Es la división más profunda en nuestro país y es el origen de muchos de los 
problemas que enfrentamos como sociedad", dijo. Dijo que si algo caracteriza a 
México y "lamentablemente" a todos los países de América Latina es "la enorme 
desigualdad social que tenemos en nuestras naciones". –El Universal 10 A 

 

Tres de cada cuatro mexicanos considera insegura su ciudad. -La percepción 
que tienen los mexicanos sobre la inseguridad en las ciudades donde viven se 
deterioró durante el año pasado.  Una medición oficial encontró que tres de cada 
cuatro adultos consideró que su comunidad es insegura. La sensación de 
vulnerabilidad es mayor entre las mujeres que entre los hombres, en una dinámica 
en que la mayoría de la población ha decidido modificar sus hábitos para proteger 
a sus familias. Los cajeros automáticos de los bancos son considerados los puntos 
de mayor riesgo, de acuerdo con la Encuesta Nacional de Seguridad Pública 
Urbana, elaborada por el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi). Las 
ciudades más inseguras, de acuerdo con la encuesta, fueron, en diciembre pasado: 
Reynosa (Tamaulipas), Chilpancingo (Guerrero), Fresnillo (Zacatecas), 
Villahermosa (Tabasco), Coatzacoalcos (Veracruz) y la zona norte de Ciudad de 
México. En el primer caso, 95 de cada 100 personas viven inseguras, mientras en 
el último la proporción es 92 de cada 100.  Según la encuesta, 73.5 de cada 100 
adultos encuestados considera que en los siguientes meses la inseguridad seguirá 
"igual de mal" (35.8 de cada 100) o que "empeorará (37.7 de cada 100), una 
proporción que es mayor a la del cierre de 2016, cuando fue de 72.1 por ciento. –La 

Jornada PP 20  

 

 


